

# ①東大追従でいいのか

が、単独での秋入学への移行は考えていないという。北大、東北大、筑波大、東工大、一橋大、慶大、早大、名大、京大、阪大、九大の志願者の立場からは、選択

組織である国立大学協会主導でまとめていればより実現性は高くなつたと述べてゐる。一方で、脳科学者の茂木健一郎氏のよう、東大が先陣を切つて発表することでも秋入学への移行を進めようとしたことを評価する意見もある。

東大は今回の発表は他大学に先駆けて単独で行つた

②に關して、「中間まとめ」によると4月入学と秋入学の複線化は相当のコストを要するため、学部ごとに全員に強要するのではなく、飛び級も認めるなど、飛躍的見られる柔軟な判断を検討したほうが本当の現状の硬直的な制度や、これまである「一回間に現れるべきである」といっては、多大なコストは恒常的には発生しないといふ。しかし他大学の移行コスト及び資格試験の時期調整などの社会的なコストは無視できない問題である。

その他、秋入学への移行はまず大学院からスタートし、試行錯誤してから学年に適用すべき、半年のアドバイスを全員に強要するのではなく、飛び級も認めるなど、飛躍的見られる柔軟な判断を検討したほうが本当の

3つのポイント	
単独で秋入学移行を宣言するやり方、また東大の「中間まとめ」にある秋入学への移行方式は最適なものだったかという点である。	1つ目の論点は、東大が独自で秋入学移行を宣言するやり方、また東大の「中間まとめ」にある秋入学への移行方式は最適なものだったかという点である。
この論点に関しては、① 東大が他大学に先駆けて単独で秋入学への移行を宣言してよかつたのか、② 秋入学の全面移行でよかつたのか、③ 東大の「中間まとめ」による秋入学への移行の仕方はどうなのか、という3つのポイントを挙げることが出来る。	この論点に関しては、① 東大が他大学に先駆けて単独で秋入学への移行を宣言してよかつたのか、② 秋入学の全面移行でよかつたのか、③ 東大の「中間まとめ」による秋入学への移行の仕方はどうなのか、という3つのポイントを挙げることが出来る。
強いか 单独発表は	11大学との協議を経て、それらの大学とともに移行する考え方られる。
生じる恐怖も 就職格差	しかし、偏差値の高い大学のみ移行すると、秋入学の大学の卒業生が就職で優遇されるという就職での歴史による差別が生じる可能性がある。また、大学間のスポーツイベントの時期の調整などにも困難が生じるであろう。
反対 現役東大教員	③に関しては、大学内実情を知る伊東乾・東大 学院情報学環准教授の東大の移行方式への痛烈な批评を参照したい。
私大経営に影響	伊東氏は学部の9月会は義務教育制度とのマッチングが悪すぎるという。また、東大は社会にどうな得失を与えるのか

くる不確実性が大きいく  
と等から、学位取得を目的  
とする留学（長期留学）を  
増やす効果については、大  
学院の場合と同じように  
成にとって十分では  
という意見もある。  
まとめでは全学生に  
体験を、という構想が  
されているほか、学部

留学する場合、留年しないではならないという問題は4月入学であると長期が秋入学で解決するからである。ただし、「中間まとめ」によると、「学部段階では、志願者が主として高校生であるということ、日本語学習などの準備を要すること、卒業後の進路をめぐって、進路選択の幅が増加しても、それだけはグローバルな人は多い」という意見がある。授業内容の

2つ目の論点は、秋入学  
移行の主要な目的はグローバルな人材の養成及  
び大学の国際化であるが、  
それは秋入学移行によっ  
てどれほど達成されるの  
かという点である。  
この論点に関しては、①  
留学生の送り出し及び受  
入れが実際にどれほど増  
えるのか、②グローバルな  
人材の育成のためにそ  
の他にどのような改革が  
行われるべきか、という2  
つのポイントがある。

「中間まとめ」によ  
ると、学部において  
で履修できる授業料  
は59(2009年度)より、決して多くはな  
く、海外からの短期研  
究についても、現在のよ

を考えることはできな  
れに対し、サマープロ  
ムなどを含め、短期留  
場合は、より確実に成  
果を挙げることがで  
きるであろう。」と  
とおり、海外からの留  
学生はそもそもそこま  
ではないのではないか  
う認識もあるようだ。

## 英語授業が 少な 増えない？

# 長期留学は

# 入学時期が留学の障壁？

## 学生の海外派遣に関する大きな障害（複数回答可）

	件数	比率
①助言教職員数の不足	23	26.3%
②帰国後の単位認定が困難	32	36.3%
③帰国後、留年する可能性が大きい	59	67.0%
④経済的問題で断念する場合が多い	42	48.3%
⑤指導教員の理解が得られない	3	3.3%
⑥大学全体としてのバックアップ体制が不備	21	24.1%
⑦両親、家族の理解が得られない	7	8.1%
⑧先方の受け入れ大学の情報が少ない	9	10.1%
⑨その他	27	31.1%

出典：「留学制度の改善に向けて」（平成 19 年 1 月）「留学制度の改善に関するアンケート」  
実施主体：国立大学協会国際交流委員会 留学制度の改善に関するワーキンググループ  
調査対象：87 国立大学  
調査機関：平成 18 年 7 月 13 日～8 月 4 日 ※「中間まとめ」上り作成

学位（学士）取得を目的として留学する際、あなたたは、様々な国の大学の中から学位（学士）たにとって最も都合の良いと思われる入学時期取得を目的として留学先を選択しようとする際、は何時でしょうか。該当するものをひとつ選んで入学時期について考慮しますか？該当するものください。

	回答数	%		回答数	%
春(4月)	26	13.1	大いに考慮する	66	33.2
秋(9月又は10月)	109	54.8	少し考慮する	88	44.2
春・秋いずれでも構わない	49	24.6	考慮しない	32	16.1
その他の時期	4	2.0	無回答	13	6.5
無回答	11	5.5	合計	199	100.0
合計	199	100.0			

出典：学士課程の入学時期に関するアンケート  
調査主体：東京大学本部企画課  
調査対象：東京大学の留学生  
調査方法：2011年10月に開催された留学生向けの各種オリエンテーションやメールを利用し実施  
回答者数：199人（うち学部生24人、大学院生74人）※「中間まとめ」より作成

# Twitter もよろしく！

by 社内担当者

## 新着記事、イベント 情報等をつぶやいてます

---

ユーザー名:kyotounivpress

プロフィール:

# 秋入学 の べてがわかる 四大論点

- ① 東大追従でいいのか
- ② 大学は「国際化」するのか
- ③ ギャップタームを活用できるか
- ④ 就活は変わるか

東京大学は「入学時期のあり方に関する懇談会」を設置し、昨年4月に降入学時期の変更について検討を進めてきた。その成果として「中間まとめ」を作成し、1月20日に公表した。

**Q そもそも秋入学って？**

就職	卒業	ギャップタームの一例	入学	合格	入試
ギャップターム		4年間	ギャップターム		ギャップターム
4月	9月		9月	3月	2月
秋入学に移行すると、入学から合格までの半年間および卒業から就職までの半年間にギャップタームという自由に使える期間が生じる。					
東大が作成した「中間まとめ」は大学の「国際化」が求められているとして、入学時期を国際標準である9月入学に移行するとの方針を示している（各国の入学時期に関しては、5面の参考資料を参照。）	秋入学とは、大学受験を終えたあと、大学に入学する時期を9月とする制度である。1872年に学制が発布されたとき、大学は9月入学であった。しかし、1921年に会計年度に合わせ、4月入学であった義務教育に合わせるため、4月入学に移行した。	東大が作成した「中間まとめ」は大学の「国際化」が求められているとして、入学時期を国際標準である9月入学に移行するとの方針を示している（各国の入学時期に関しては、5面の参考資料を参照。）	秋入学とは、大学受験を終えたあと、大学に入学する時期を9月とする制度である。1872年に学制が発布されたとき、大学は9月入学であった。しかし、1921年に会計年度に合わせ、4月入学であった義務教育に合わせるため、4月入学に移行した。	秋入学とは、大学受験を終えたあと、大学に入学する時期を9月とする制度である。1872年に学制が発布されたとき、大学は9月入学であった。しかし、1921年に会計年度に合わせ、4月入学であった義務教育に合わせるため、4月入学に移行した。	秋入学とは、大学受験を終えたあと、大学に入学する時期を9月とする制度である。1872年に学制が発布されたとき、大学は9月入学であった。しかし、1921年に会計年度に合わせ、4月入学であった義務教育に合わせるため、4月入学に移行した。

(1) 大学教育の国際化の必要性・社会・経済のグローバル化に対応するために、大学教育も国際化する必要がある。

(2) 4月入学を前提とする学事暦の問題点・東大の日本人学生の海外留学や留学生受け入れは低調であり、秋季入学が国際標準である中、4月入学は留学の障壁となっている。

(3) 高大接続をめぐる問題点・受験準備の受動的な学びから、大学での主体的・能動的な学びへの転換のため、インパクトのある体験を付与することが有意義。

(4) 以上のような課題意識を踏まえ、①学部段階の秋季入学への移行、②ギャップターム（高校卒業から大学入学まで自由に使える半年間）の導入、③優秀な学生への対応（早期卒業制度の導入など）を検討する。

(5) 秋季入学のみならず英語による授業や外国人教員の増加、進振り制度の見直し、経済的支援などについても検討。

(6) 他大学や経済界、政府との連携・協力に向けた検討

その他、全学生に国際的な学習体験をさせること、「一点刻み」の序列に頼らない新たな入試・進学振分けの仕組みなどを提案している。

## Q 東大の主張は？

東京大学発表「中間まとめ」の概要は次の通り

WEBでも読めます 京大新聞  
<http://www.kyoto-up.org>

京大新聞社のウェブサイトでは、一部を除く毎号のニュース、企画・特集記事等を配信しております。その他、サークル等学生団体や博物館のイベント情報も掲載。どうぞご覧ください。